
Seminário Legislativo Estatuto da Igualdade Racial 
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Órgãos e
entidades
presentes

 Coletivo Encrespa 
 Coordenação Nacional de Entidades Negras 
 Movimento Negro Unificado 
 Programa Ações Afirmativas na UFMG 
 Subsecretaria de Direito de Cidadania da Secretaria Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar e Cidadania 

Parlamentares
e assessorias

 Assessoria da deputada Leninha 
 Assessoria da deputada Macaé Evaristo 
 Assessoria da deputada Ana Paula Siqueira 
 Assessoria da deputada Andréia de Jesus 

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática – GCT 
 Gerência-Geral de Participação e Interlocução Social – GPI 
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – GRPC 

Pauta

 Avaliação dos primeiros encontros regionais 
 Indicação de coordenadores (Coronel Fabriciano e Araçuaí) 
 Indicação de apresentações culturais (Coronel Fabriciano) 
 Programação da etapa final 

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Reunião iniciada pela equipe técnica. 
• Breve apresentação dos participantes. 
• Foi aberta a palavra para avaliação dos encontros regionais – ERs – já acontecidos, e foram colocados os seguintes pontos:

◦ Manifestou-se satisfação com os encontros pela participação, representatividade e também pelas apresentações culturais.
◦ Os três encontros surpreenderam pela representatividade e diversidade, e cada região têm questões que são mais discutidas

e as contribuições têm vindo de forma diversificada, o que mostra a importância de fazer essa escuta. 
◦ Além das discussões políticas, as reuniões têm sido muito positivas pelos encontros com alegria, afeto, troca, cultura e

comida, inclusive houve insistência nesse último ponto porque o alimento é sagrado para o povo negro, e essa partilha foi
muito positiva em Uberlândia e em Juiz de Fora. 

◦ A mobilização tem sido boa, mesmo que nem todos que queriam consigam ir, e a participação tem sido qualificada, de
pessoas  com um acúmulo  e  que  têm se  apropriado  dos  textos  com antecedência,  gerando  discussões  muito  boas  e
interessantes.

◦ Um ponto negativo foi a porta principal ter sido fechada no ERBH, o que fez com que as pessoas se sentissem num gueto,
havia pessoas idosas e com dificuldade de mobilidade que não tiveram acesso facilitado aos banheiros, e foi solicitada
atenção para que o mesmo não ocorra na etapa final. 

◦ Foi ressaltada a dedicação das assessorias dos mandatos nas providências de alimentação e nas articulações nos territórios,
e parabenizada as iniciativas do pessoal de Uberlândia,  que trouxe representantes indígenas,  e da Zona da Mata,  que
buscou a representação de várias cidades e de gestores públicos. 
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• A equipe manifestou agradecimentos a todos os envolvidos nas providências para alimentação nos ERs. 
• Foi perguntado sobre a presença de intérprete de Libras nos ERs, e a equipe explicou que a Assembleia garante intérpretes para

eventos na Casa, e que poderá ser avaliada a possibilidade de contratação para ER caso surja uma demanda específica,
mencionando que o formulário de inscrição tem um campo sobre necessidades de acessibilidade. 

• Foi sugerido um esforço para a mobilização de alguns segmentos que estiveram ausentes – foi observada apenas a presença de
duas lideranças indígenas em Uberlândia –, com reforço de convites, por parte da ALMG, dos mandatos e dos parceiros, para os
grupos e movimentos de ciganos, indígenas, quilombolas, juventudes e povos de matriz africana, no sentido de buscar a maior
representatividade possível para os ERs e para etapa estadual, e acrescentou-se que é esperada a participação de quilombolas
no Rio Doce e no Jequitinhonha e de representação cigana no Sul de Minas. 

• Foi apresentado o número de inscrições prévias já recebidas: 76 para Pouso Alegre (com uma representação cigana); 107 para
Montes Claros (com representações quilombolas); 29 para Coronel Fabriciano; e 30 para Araçuaí. 

• Foram relatadas dificuldades de inscrição online de várias pessoas, por falta de costume ou de acesso à internet, e a equipe
orientou  que  as  pessoas  entrem  em  contato  direto  com  o  Centro  de  Apoio  ao  Cidadão  –  CAC  –  (31  2108-7800  –
cac@almg.gov.br), que pode inclusive fazer a inscrição por telefone, e lembrou que haverá inscrições presenciais no dia dos
eventos, até o limite de vagas dos espaços. 

• Sugeriu-se uma cota mínima de inscrições presenciais. 
• Foi  sugerida  uma busca ativa  de povos  indígenas  e  quilombolas,  sobretudo  para  Montes  Claros  e  Araçuaí  (com menção

específica para os Xacriabás), com garantia de participação desses segmentos mesmo sem inscrição. 
• Foi informada a confirmação de presença das deputadas Ana Paula Siqueira, Andreia de Jesus e Macaé para o encontro de

Pouso Alegre na sexta-feira, 28 de junho. 
• Foi ressaltada a importância da presença das parlamentares, que é significativa,  pois reforça e valoriza a participação das

pessoas.
• Foi  elogiado  o  vídeo  da  professora  Yone  e  sugerido  que  seja  apresentado  na  abertura  dos  ERs,  e  informou-se  que  os

palestrantes estão sendo colocados em contato com ela para embasamento de suas exposições. 
• Após questionamento, a equipe informou que o reembolso de transporte rodoviário e o custeio de hospedagem e alimentação é

apenas para os representantes regionais da sociedade civil  eleitos no ERs, acrescentando que os representantes do poder
público eleitos não são custeados pela Assembleia, mas sim pelo órgão de origem, e que a inscrição para a etapa final é aberta
a todos, com direito a voz e voto, até o limite de vagas. 

• Foi apresentado questionamento com relação ao direito a voto de quem não participou e foi eleito nos ERs, uma vez que há todo
um processo de participação construído, e não seria democrático que pessoas que não participaram de nada possam ter o
mesmo direito de quem vem da base. 

• A equipe colocou que os eventos da ALMG sempre são abertos a participação de todos, havendo uma diretriz dos eventos
institucionais  propositivos  da  Casa  para  que  todos  os  inscritos  tenham direito  a  voto,  e  argumentou  que  haverá  até  112
representantes regionais para um total de 170 participantes, formando, portanto, uma ampla maioria de representantes. 

• Ficou decidido que essa questão será debatida e negociada internamente pelas assessorias dos mandatos e as equipes da
ALMG. 

• A equipe relatou que faltam indicações de coordenadores para os grupos de trabalho para Coronel Fabriciano e Araçuaí, e de

mailto:cac@almg.gov.br


9ª Reunião Preparatória – 26/06/2024 – 9h30 

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

apresentação cultural para Coronel Fabriciano. 
• Foi relatado que as indicações estão definidas ou quase definidas, e que os nomes serão enviados para a equipe em breve para

os contatos e acertos necessários. 
• Foi colocada em pauta a programação da etapa final, e foram sugeridos: 

◦ Convite a alguém do Ministério da Igualdade Racial para falar sobre o Sinapir e financiamento da política de promoção da
igualdade racial, e para passar orientações para os municípios. 

◦ Exposição com reflexão sobre erros e acertos do Estatuto Nacional da Igualdade Racial, e sobre o que pode ser ampliado
para o estatuto estadual. 

◦ Discussão sobre o racismo ambiental  e,  a partir  daí,  meio ambiente, falta de saneamento, água tratada e moradia,  e a
necessidade da participação dos povos e comunidades tradicionais nos comitês de bacias hidrográficas. 

◦ Exposição sobre saúde da população negra. 
◦ Participação de representante do ministério da educação. 
◦ Representação dos povos indígenas/originários. 
◦ Ações afirmativas. 
◦ Trabalhar os três temas do D  ocumento de   R  eferência  . 
◦ Uma palestra magna com a ministra da Igualdade Racial, o ministro de Direitos Humanos ou Senador Paulo Paim. 

• Após questionamento, relatou-se que a Assembleia custeia transporte e hospedagem para os palestrantes convidados. 
• A equipe colocou que, com três painéis temáticos, o tempo fica curto para uma palestra magna, e que, com base no histórico dos

eventos institucionais, é muito difícil conseguir a confirmação de autoridades federais, sendo necessário indicar também nomes
alternativos. 

• Foi defendida a necessidade de uma palestra magna para falar,  não dos recortes temáticos, mas de uma contextualização
política geral num momento muito importante que é o fechamento do processo de construção participativa do estatuto estadual. 

• Foi colocado que é importante ter uma abertura política potente, mas que as temáticas também são muito ricas e são a base da
discussão,  e  sugerido  como  encaminhamento  que  as  equipes  dos  mandatos  discutam  entre  si  e  tragam  uma  proposta
amadurecida para a próxima reunião. 

• A equipe colocou que é preciso definir os convidados o quanto antes, inclusive com mais de uma opção para cada tema diante
das possíveis recusas, pois o prazo para os convites e confirmações já está muito curto, ainda mais porque julho é um mês
atípico que tem recessos na educação e nas casas parlamentares. 

Tarefas
combinadas

• Os parceiros deverão indicar nomes de possíveis palestrantes para os temas levantados para a Etapa Final, no máximo até a
manhã do dia 2 de julho, pelo e-mail gpi@almg.gov.br.

Próxima
reunião

• Dia 3 de julho de 2024, quarta-feira, às 9h30, na Sala de Reuniões 1 da GPI (Ed. Tiradentes, 4º andar, Rua Rodrigues Caldas,
nº 79, Santo Agostinho, BH). 
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